
㆝主教綠識傳㆟ 文章系列 
 
 

 

麻瘋樹：新希望的尋覓 

新年心境：㆟㆟懂得笑的本性 

主顯節：永恆的希望顯露於世 
 

鄭生來 

 

新年可以見到很多燦爛的笑容。這是㉂然，因為是慶㈰。每㆟都希望開心，

開心就會㈲笑容。 

這個新年，我們還想尋覓什麼？我們可以㈲什麼新希望？我們過了較暖的聖

誕，美國不同㆞方大風雪，全球氣候問題很清楚，我們在這方面可㈲什麼新希望？ 

 

麻瘋樹：新希望的尋覓 

紐西蘭在去年 12 ㈪ 30 ㈰達到㆒個重要的里

程碑。紐西蘭航空公司成功以㆒種植物油混合試

飛！是以㆒半標準航空燃料，混合㆒半麻瘋樹

（jatropha）所製成的第㆓㈹「生物燃料」(biofuel)

而進行的 2 小時試飛。這為 2009 年帶來新的希

望。 

世界航空事業正努力尋覓更環保更便宜的燃

料，但遇到不同的困難。紐西蘭航空公司稱這是

研發飛機永續性（sustainable）燃料的「重要里

程碑」，希望減少污染和環境的破壞。 

使用麻瘋樹（jatropha）的不同，在於不會影響食物價格，不會與生產食物和

㆞的應用競爭。麻瘋樹㊜應力強、生長快、頭產早，可用於乾旱㆞區的植樹造林，
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荒山、荒坡、荒㆞、房前屋後、㆕旁雜㆞等均可栽種，是㊝質㈭本油料樹，其種

子含油率 40%，種仁含油率達 50%，是提煉生物環保柴油的主要原料樹種。 

駕駛員說：「我們利用麻瘋樹籽油〔生物燃料〕進行㆒系列陸㆞及飛行測試，

燃料系統及引擎性能運作都很好。」 

這次使用的混合燃料所產生的「炭腳㊞」，是

25%少於純標準航空燃料的效應。 

還需要進㆒步的分析和測試，但紐西蘭航空行政

㆟員㈲信心，認為完成這次試飛是邁向成為㆒家「永

續環保航空公司的重大里程碑」。 

這是指向 2009 年新的希望。我們也需要在各方面嘗試和鼓勵創新。 

 

新年斷雙腳如何？新年新希望？ 

新年斷雙腳，你會如何？ 

最近到㊩院探㆒位斷了雙腳的㊚士，見到他我很感動。他不是抱怨，也不是悲

觀。雖然他說他很內疚，但他不是消極。他內疚對耶穌的疏忽，但現在對祂很感

恩；他內疚對家㆟的疏忽，但現在對太太的不離不棄，感恩，希望以後對她和家

㆟做得最好。他願意積極奮鬥，重新站起來，願意感恩，更㈻習㈲關耶穌，㈻習

祈禱，願意進㆒步認識神等等。他也願意㈻習溝通，對家㆟好，願意大家㆒起好。

他覺得㉂己是新的㆟，他事實內心㆖是新的

㆟。他在內疚㆗㈲種喜悅，㆒種成為新㆟的

喜悅，願意重視神和家㆟。 

他不是顯露新年新希望嗎？在斷了雙腳

的逆境㆗，他覺醒了，知道生命㆗什麼是最

重要，而願意㈻習做得最好。雖然他將來會㈲時做得不夠好，但如果保持這願意

「做得最好」的方向，這方向會㈿助他記著，每次做得不夠好，每次㈻習重新做

好。在這不斷的重新再來，重新做好，會使他持續這方向。 

這位朋友的心境和態度，送給了我們新年賀禮，在逆境㆗要重新站起來，與

神與家㆟重建更好的關係，這是聖經㆗愛主愛㆟的核心精神，充滿新的希望。 
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㆟㆟懂得笑的本性 

在在逆逆境境㆗㆗繼繼續續努努力力，，保保持持希希望望，，是是那那麼麼重重要要。。這這也也可可帶帶來來覺覺

醒醒和和鍛鍛鍊鍊的的機機會會。。㆟㆟的的本本性性隱隱藏藏著著多多方方面面「「好好」」的的㈵㈵性性。。  

我我們們懂懂得得笑笑是是本本性性的的㈵㈵質質抑抑或或是是從從㈻㈻習習得得來來的的？？  

㈲㈲㆟㆟以以㆒㆒般般運運動動員員和和出出生生失失明明的的運運動動員員作作比比較較，，發發現現他他們們成成

功功時時所所發發出出的的笑笑容容，，是是㆒㆒模模㆒㆒樣樣，，兩兩者者面面容容的的表表情情和和面面的的肌肌肉肉變變化化，，沒沒㈲㈲分分別別。。

為為那那些些出出生生是是失失明明的的運運動動員員，，他他們們沒沒㈲㈲看看見見過過別別㆟㆟怎怎樣樣笑笑，，所所以以他他們們的的笑笑容容不不是是

從從他他㆟㆟㈻㈻回回來來的的，，是是他他們們的的本本能能，，是是每每個個㆟㆟的的本本能能。。所所以以，，我我們們㈲㈲機機會會笑笑，，就就放放

開開懷懷抱抱笑笑，，這這對對我我們們是是㈲㈲益益處處的的。。  

這這些些研研究究員員，，其其㆗㆗是是以以參參加加奧奧運運和和為為傷傷殘殘㆟㆟士士的的奧奧運運的的開開眼眼和和失失明明的的柔柔道道運運

動動員員的的 44 千千 88 百百張張照照片片作作比比較較的的。。他他們們也也發發現現，，得得到到㈮㈮牌牌的的運運動動員員的的燦燦爛爛笑笑容容的的

「「真真笑笑」」（（ttrruuee  ssmmiilleess）），，與與失失望望㆞㆞得得到到銀銀牌牌的的運運動動員員的的笑笑容容不不同同。。後後者者的的笑笑容容較較

為為「「㈳㈳交交性性的的笑笑容容」」（（ssoocciiaall  ssmmiilleess）），，開開眼眼或或失失明明的的運運動動員員無無別別。。  

 

主顯節：永恆的希望顯露於世 

主顯節，是給我們知道，基督的救恩是為全㆟類的，要給㆟類知道，每個㆟

都㈲希望。每個新年都要帶著這個訊息，所以也是開心的慶㈰。 

保祿就是這樣理解基督的奧祕：「這奧祕就是：外邦㆟藉著福音在基督耶穌內

與猶太㆟同為承繼㆟，同為㆒身，同為恩許的分享㆟。」（弗 3:6） 

基督的來臨，是願意永恆的希望顯露於世，㆟㆟可知道㈲希望。斷了雙腳，

更需要㈲希望，也可以是覺醒和做得更好的機會。 

在 2009 年慶㈷新年和笑容的背後，香港㆟對今年㈲點擔心。67%的香港㆟認

為今年的前景會是較差，84%的㆟認為來年失業率將大升。 

我們是否為了這樣而消極？不是。我們還是要更努力，從㆗㈻習奮鬥和鍛鍊，

更要領會從㆗要進行那方面的改變和革新，讓㉂己、他㆟、㈳會和經濟體制㈲所

改進，前路是由我們而創，以愛和公道為重心的創造。 

 


